

No se concibe que compañeros pertenecientes a organizaciones de tipo revolucionario, censuren las menudencias que ocurran en la retaguardia, engrosando con ello las filas del ferretismo.



EL

# OBREIRO

Organo del Partido Socialista Obrero

## EL JUEVES EN EL TEATRO KURSAAL

# Conferencia organizada por el Sindicato Siderometalúrgico local, en la que

## habló Pascual Tomás

Natural curiosidad o inusitado interés había despertado el anuncio de la Conferencia de Pascual Tomás. Por ello, a la hora en punto anunciada para principiar el Acto, el magnífico Teatro Kursaal encontraba totalmente abarrotado de público. Muchos compañeros y compañeras no pudieron tener la satisfacción de escucharle por imposibilidad material de penetrar en el local.

Acudieron todos los metalúrgicos de Elche y algunos de los pueblos limítrofes. El Teatro presentaba un aspecto imponente. Los palcos, plateas y escenario se hallaban engalanados con las banderas de las organizaciones obreras y Partidos antifascistas.

Inicia su disertación Pascual Tomás. Advirtiéndose no se encuentra en buenas condiciones físicas, pero por su toable afán de complacer a los metalúrgicos, no desistió de hablar.

¿Quién está hablando? Un hombre de la U. G. T., que en nuestra Organización gloriosa ha ocupado y ocupa cargos de máxima responsabilidad. Un hombre que a su pasado une el presente. Uno de los queridos compañeros del proletariado que en todos los periodos, los amargos y los menos amargos, ha mantenido una línea de conducta recta, situándole en magníficas condiciones para hablar y decir la verdad por su justo y exacto nombre.

Así habla Pascual Tomás. Elogia lo que de bueno hemos realizado desde que se inició la guerra. Exalta las virtudes de nuestra raza. Condena sin consideración alguna los excesos cometidos, las equivocaciones experimentadas, la enorme desviación revolucionaria que supone querer cosechar sin sembrar. Habla del principio de la organización obrera. Cuando los queridos compañeros dirigentes de las organizaciones obreras, en lucha tenaz y continua contra la avaricia de la patronal y la brutalidad de las autoridades, contra toda vejación y persecución luchaban y trabajaban sin tregua ni descanso, ¿Para ellos?... No. Para el futuro. Para quienes habían de suculerles. Esto mismo exigen las horas dramáticas que España vive. Centuplicar los esfuerzos. Que el desinterés presida todos nuestros actos y acciones. Que guiados por el noble afán de lograr una España independiente y feliz, a ello dediquemos todo nuestro esfuerzo, sin pensar—dice—ser nosotros los que recojamos el fruto antes de ser el momento apropiado.

Explica a la mujer cual es su deber para ayudar a ganar la guerra. Trabajar incansablemente. Mitigar el dolor y la amargura de nuestros soldados heridos y enfermos. Lo que la mujer será el día que logre su independencia económica y pueda enfrentarse con las necesidades de la vida: libre e independiente para resolver todos sus problemas sin estar sojuzgada a nadie.

Máximo rendimiento en la producción del campo, del taller y de la fábrica.

Nadie puede llamarse revolucionario y en estos graves momentos obtener menos producción y exigir más que se exigía a los antiguos patronos. Es la hora del sacrificio y deben ser los obreros y los dirigentes que en tantas luchas se enfrentaron con todos los opresores, quienes se impongan y no permi-

tan desviación alguna del camino recto que se debe seguir.

Condenó reciamente nuestro compañero todo afán de competencia entre las sindicales o entre los partidos políticos, por ser ello nocivo al interés de todos y por que ahora no cabe más misión, que luchar y sacrificarse.

Así hablan los hombres de la U. G. T. Aquellos que han llegado a esta época habiendo vivido las anteriores, rucia y fuertemente, con toda claridad; sin mixtificar ni adular su pensamiento, creyendo ser mil veces preferible decir la verdad a emplear el halago, el fácil aplauso, han de tener necesariamente nuestro asentimiento. Son sembradores de ideas justas, orientadores de la clase trabajadora; a su constancia y tenacidad débese exista ya una conciencia proletaria que la comprendido las injusticias del régimen burgués y sabe que ha de hacer para destruir tan nefasta Sociedad.

### Comienza el acto

El presidente del Sindicato Siderometalúrgico, compañero Manuel Machuca, da comienzo al acto pronunciando breves y acertadas frases y seguidamente, Pascual Tomás, empieza su maravilloso discurso con palabras fáciles y fáciles, del que a continuación transcribimos algunos párrafos tomados taquígraficamente, ya que el crecer de espacio no nos permite insertarlo íntegro.

### Sembrando ideas

Compañeros: yo quiero que el acto de esta tarde quede convertido en una conversación en voz alta, en la cual, un hombre con responsabilidad sindical y con responsabilidad política, hable a los ciudadanos de Elche de aquellos problemas que más interesan a la clase trabajadora. Yo he de repetir algo que vengo diciendo en cuantos actos públicos como parte, y es que los hombres de la U. G. T. y del Partido, educados en la escuela de Pablo Iglesias, hacemos de la tribuna pública una siembra de ideas. Si Elche tiene en la vida sindical y en la vida política de España ganada fama de ser un pueblo consciente, ha sido porque por las tribunas de nuestras Casas del Pueblo han defendido los hombres más representativos de la Unión y del Partido, dominados por una sola ilusión: la de convertir al partido sindical que nosotros defendemos, al mayor número de compañeros nuestros. Los sindicatos de la Unión General, nuestras Organizaciones políticas, se han creado en toda España, no a impulsos de la pasión

ni de la presión de la fuerza; los sindicatos de la Unión General, si tienen un vigor y una personalidad destacada, es porque se han creado captando primero la conciencia del hombre y haciendo del hombre una defensora de nuestras ideas, porque hemos considerado que esta era la mejor manera de fortalecer los ideales que defendemos; en el acto de esta tarde yo quiero ser sencillamente un hombre que os hable de vuestros problemas: no pido elogios de todos y cada uno de vosotros, sino que elogiéis a los que dirigen directamente la guerra, y a los que para ella trabajan y por ella se sacrifican.

### Necesitamos de Quijotes y Románticos.

En aquellos pueblos en donde nosotros en nuestra propaganda sindical hemos encontrado al hombre que ha sabido captar para sí el sentido emocional, el sentido liberal de nuestras ideas, ese pueblo ha ido avanzando con más o menos rapidez una liberación política; pero en aquellos pueblos de España, donde no hemos encontrado el hombre capaz de hacer suya la idea, nuestros ideales de redención no han podido desarrollarse. Por eso junto a pueblos como Elche, hay otros pueblos en la provincia donde el caciquismo ha dominado a los trabajadores. ¿Es que la idea sembrada en Elche no era la misma que la sembrada en otros pueblo? Era la misma; pero mientras en Elche se encontraban ciudadanos dispuestos a sacrificarse y a trabajar en favor de la idea, en otros

pueblos no se encontraban Quijotes y Románticos enamorados del Ideal. La consecuencia ha sido, que mientras nuestro pueblo ha progresado, otros pueblos han vivido de penas de años de más de vosotros. Por eso en estos instantes, quizás únicos en la historia de España, nosotros volvemos a iniciar la propaganda, exactamente igual a la que realizaron nuestros antepasados hace cincuenta años. Queremos, como antes, decirle al pueblo el significado de nuestros problemas, de los que el más fundamental es el de la guerra, para convencer a los hombres de que si en la propia libertad y de la propia vida, pudo abrir paso a los ideales de redención, ahora más que nunca, ciudadanos de Elche, necesitamos de gente romántica, de hombres enamorados de la idea, que se atrevan a pedir, sino a entregar lo que son y lo que valen para ganar la guerra primero y después para alcanzar las libertades económicas.

### Hacen falta brazos de hombre y corazones de hombre.

Yo me preocupa más, de que los máquinas que tenemos, de que los justos que tenemos encuentren brazos de hombre y corazones de hombre capaces de convertir la máquina y el fusil en un elemento de libertad para la independencia de España. De nada valdría ciudadanos de Elche poner en la retaguardia máquinas maravillosas para convertir el acero en metralla que revienta en mil pedazos contra los pechos del invasor, si en aquellos talleres de metalurgia científica, los obreros encargados de fabricar los proyectiles y de usar las máquinas, se comportan como están comportándose algunos hombres, que trabajan hoy la tercera parte de lo que trabajaban cuando servían los intereses de la clase capitalista. De nada valdría la máquina si el pensamiento de la máquina y el corazón del hombre que ha de moverla, no sienten la idea de justicia y libertad para hacer que la máquina vuele y construya, todos los proyectiles que nuestros soldados necesitan para alcanzar la victoria. Ni serviría tampoco tener en las trinche-

ras proyectiles y material moderno, para aplastar a los invasores, ni cañones para aniquilarlos a fuerza de explosiones, si faltaba en el corazón de quien ha de dispararlos, la pasión santa de morir por la libertad y por la independencia de España.

Si de verdad queremos la victoria, si queremos salvar a nuestro pueblo de la tiranía y de la esclavitud del fascismo, si queremos una liberación social y única de nuestro pueblo, lo primero que se necesita es laborar la propia conciencia de los hombres y de las mujeres que están en la retaguardia para que defendan sepultados en lo más hondo de su ser, todas las ambiciones de tipo personal para consagrarnos colectivamente a la tarea sublime de salvar a España.

Que se aparten de nuestro lado los que no sean capaces de sembrar ahora para que los niños recojan un pueblo más libre.

Nuestro pueblo ha tenido luchas políticas, y nuestras luchas han tenido como base a los miles de compañeros nuestros que dieron cuanto era preciso por nuestra independencia. Quienes ahora no sean capaces de sembrar para que los niños recojan un pueblo más libre que el que encontramos nosotros; yo aquí pido que se aparten de nuestro lado. Los pueblos son grandes no porque tengan grandes cantidades de rebato, sino por aquellas minorías de hombres selectos, en la ciencia y en el arte, en la poesía, en la idea. Vale más un pueblo con una minoría selecta enamorada de la idea que mira por el triunfo, que no un pueblo de mucha masa, de muchos rebatos que se separan desparpados a la primera piedra que lanza el enemigo.

Es la clase trabajadora la única que puede afianzar el porvenir social de España.

España, sabe ya, debe saberlo, que es la clase trabajadora solamente ella, la que queda en España en condiciones de poder afianzar el porvenir social de España, cuando los que ju-

(Continúa en la página 4.)





Disquisiciones europeicas

# La Asamblea de la Agrupación Socialista

El pasado domingo se celebró la anunciada asamblea general de la Agrupación Socialista.

Leída el acta, convocatoria y estado de cuentas, el compañero Juan Pomeres, Secretario general, informa a la asamblea de las gestiones realizadas por el Comité:

Da cuenta de que el compañero Manuel Rodríguez, al cesar en el cargo de Gobernador Civil de la provincia de Castellón, había dado cuenta al Comité de su gestión en el desempeño de dicho cargo y el Comité se encontraba satisfecho de la acertada actuación de compañero Rodríguez.

La Agrupación ha contribuido con 1.000 pesetas para la suscripción que tiene abierta la Federación Provincial para atender a sus gastos.

También tuvo conocimiento la Asamblea de la nueva estructura adoptada por Abasos, en virtud de la cual, quedan disueltas las comisiones y se crea una Consejería, cargo que desempeña nuestro compañero Vicente García. En este asunto intervinieron buen número de compañeros manifestando su disgusto por la forma como se realiza el reclutamiento en la capital, pues todos los compañeros que intervienen coinciden en su apreciación de que Al-

cala está mejor razonado que los pueblos. A este efecto, por unanimidad, se acuerda que nuestro Comité eleva su queja a la autoridad y organizamos competentes.

Merece destacarse la creación de la Biblioteca de nuestro partido compuesta de gran número de volúmenes, entre ellos, los Epígrafos Nacionales, del Inmortal Galdós y la Colección Labor, recomendando a todos los afiliados dediquen el tiempo que tengan libre, a la lectura para adquirir una sólida capacitación.

El compañero García Alberola, dió cuenta de la gestión de nuestra Minoría Municipal, siendo lo más importante las aguas potables; ampliación del Hospital Municipal; enseñanza y construcción de refugio. Sobre esta asunto el compañero Alcalde pone de manifiesto las dificultades con que se tropieza por falta de material hasta hoy, y de hoy en adelante, por este motivo y por falta de brazos, pidiendo que todos los compañeros presten la mayor colaboración.

Por último es dada lectura a una circular de la Federación Provincial, interesando sea propuesto Vocal electivo y suplente para el Comité Nacional, siendo propuestos los compañeros Luis Delteil Hernández Vocal electivo, y Pedro García García suplente.

# Triquiñuelas y altavoces

Llevados por nuestro manido de siempre, hemos cogido ahora la ocasión por los pelos para cabilgarle lectir amable, unas cuantas triquiñuelas; porque esto y no otra cosa son, estas que hemos dado en llamar disquisiciones. Aunque es verdad que el caso que de nosotros hacen, está muy en armonía con la poca transcendencia de nuestros temas. Si al menos tratásemos de la guerra, de la quinta columna, de la poca razón que nos dan en Abasos, y de todas esas importantes cuestiones que hoy están sobre el tapete, ya variarja de aspecto la cosa. Yo bien que lo comprendo. Pretender a estas alturas que se fije la atención en un estropeado pasaje donde ahora van a terminar hasta con los pocos y lánguidos arbolitos que le restan, llamar la atención sobre un poco más o menos, —más bien, más, desde luego—, de agua que le puedan echar a la leche, o aplaudir las medidas del Gobernador de Valencia respecto al cambio de la hora, por si se le ocurriera a alguien darse por aludido, es algo así como aquello tan usual en nuestro pueblo de, «*tríquiñous a la lluna*». Claro está que en nuestros años mozos no estaríamos tan sosegados. Estónces cuando a los dos o tres toques se hacían los sordos, soltábamos unos cuantos denuestos que teníamos reservados para el caso, y nos tenían que oír a la fuerza. No escapábamos de rositas, porque muchas veces, hemos visitado las malolientes cuadras de Caandura y alguna que otra también, hemos visto aporreados nuestros rostros por gruseras y agresoras manos. Nosotros no éramos, ni somos mancos, y respondíamos como nos era dado y obligado responder, pero hemos de confesar que no nos interesa volver a las andadas. Estas pasadas experiencias nos han vuelto muy reflexivos y un tanto europeicos. Estamos

dispuestos, eso sí, a decir lo que sea preciso, pero sin malicia y sin riza de intención; entendámonos.

Recordamos perfectamente, que nuestro dilecto amigo Antonio Cañizares, en aquellos tiempos cobidos del tiempo de la monarquía, solía endilgarnos mil perrerías a los ediles de la oposición, y al final de su perorato, siempre decía un tanto la potente voz, y les soltaba aquello de: «Si con esto que he dicho alquien se va por ofendido, yo lo retiro». Con esto se quedaba el hombre tan tranquilo. ¡Ahí pero los otros no se sentían menos satisfechos. A nosotros, al igual que al ingenio Cañizares, no nos duelen prendas y estamos dispuestos sin reservas a retirar a priori todo aquello que pueda suponer ofensa o agravio. ¿Estamos? Sí, no te sorprenda lector, que en esta ocasión, pretendamos nosotros curarnos en salud. Tú, harías seguramente lo mismo si te encontraras en nuestro caso. Dinos sí, que harías si te vieras compelido por una comisión de vecinos de la Plaza del Doctor Campello, a que le alzaras desde estas columnas unos cuantos leñozos a los altavoces de la Glorieta. De fijo, que poco más o menos harías lo mismo que hicimos nosotros; mandarlos ehorameja. No es nada lo del ojo; meterse uno con los que mandan. Parece mentira que existan personas tan ególatras, está visto que en este mundo no se es obligado a ver de fijo. Si, claro, ésta clase de personas, no se atiende más que a su conveniencia: Total por un poco dolor de cabeza todas las noches. Pero hombre ¿no venden aspirinas en las farmacias? En cambio ese fenomenal concierto de los altavoces desgañitándose al unísono, con sonoridad estentoreña y estridente, y llenando la amplia plaza de resonancias chirriantes... Naturalmente, esto, no es para todos los oídos.

Perico Palos

# El letargo de algunas democracias

Jamás ser alguno pensara que Hitler y Musolini pudieran llegar a acobardar las democracias, pero estas se rinden ante las bravatas de los totalitarios, y esto, se efectúa en el mismo instante que nuestra España, por defender a estos, sangra. No han tenido el valor de enfrentarse como nosotros; han cedido y son cobardes. Les exigen dinero y se lo dan. Y se lo exigen para explotar territorios robados a las pequeñas e indefensas naciones.

Japón se agudera de China, Italia de la India, Alemania invade militarmente y luego juega a la anexión de la pequeña Austria. Y todo esto, a ciencia y paciencia de estas democracias, de estas potencias democráticas que la única oposición que les hacen son las notas y más notas diplomáticas que pasan en el tiempo sin que sirvan de nada y para nada.

Pero, esta ociosidad, a los trabajadores no nos debe sorprender, desgraciadamente el camino más seguro para verse envuelto en las llamaradas que erizan dos fantasmas que le han salido a Europa, es el que los representantes de las grandes democracias, siguen y por lo visto pretenden continuar. Claro, que no lograrán sus propósitos.

Los trabajadores de estos países parecen desistir. El carácter de nuestra lucha la están asimilando en su verdadero sentido. Las grandes masas de trabajadores e intelectuales, se reúnen en Congresos y Plenas extraordinarias, toman resoluciones concretas, algunas de ellas esgrimiendo las apariciones individuales y colectivas a las esferas oficiales, sin las cuales no podrán llevar a cabo los planes que éstos pretenden llevar.

Un poco tarde, pero ya éra un viejo refrán castellano: «Nunca es tarde si la dicha es buena»

El proletariado mundial seguro nos ayudará. La ayuda efectiva que nosotros necesitamos, claro, esta vez no quiere decir que ante esta ayuda nos pongamos a debatir, como de costumbre, todo lo contrario, cuanto más y mejor ayuda, más esfuerzo y apoyo agrícola, y sobre todo, más y mejor sentido de unidad.

Por lo tanto a demostrar que somos merecedores de cualquier esfuerzo que nuestros hermanos de clase hayan de hacer, en beneficio nuestro, sin esperar la ayuda de los Gobiernos que rigen las democracias, que al fin y al cabo, son los representantes del capitalismo.

J. Hernández

## ¡Ojo con los emboscados!

Al que en estos momentos graves que atraviesa la República Española, permanece inactivo y al margen de los acontecimientos, no interesándole hondamente las operaciones diarias de nuestro Ejército Popular, hay que perseguirle y de bien cerca, para hacer que ocupe el puesto que le corresponde. Hay muchas cosas vergonzosas que estamos consintiendo a los encargados de velar por el cumplimiento de las órdenes que el Gobierno dispone; y no debemos consentir ni un día más que ciertos elementos estén eludiendo el cumplimiento de su deber militar alegando padecer ciertas enfermedades como tuberculosis, cortos de vista, reumáticos, y otros muchos algambres, que emparezados seguramente por otros elementos sospechosos para el régimen como ellos, en sus casas no importando nada que hombres viejos se marchen a los frentes mientras, ellos buenos y robustos se quedan en su casa tranquilos. ¿Se puede decir que esta clase de individuos son afectos al régimen? Yo creo que no.

Esto no se puede permitir en estos momentos. Se exige el cumplimiento de todos los mutilados y la incorporación de la mujer para substituir al hombre en el taller. Si se exigen estos sacrificios por considerar que los momentos así lo requieren, a todo ciudadano Español hay que exigirle el cumplimiento de su deber, y el que rehuya a ello no tiene derecho a ser Español y hay que juzgarlo como le corresponda, el que no aprovecha para ir al frente, a los Batallones de reaguardía; a los campos de trabajo.

Ginés Mariá Esclapez

### CLAUDES

Als meus amics y vullguis companiers Esteban Sempere y Serrano Tremiño.

*Sóla vullto, amics, abraçavos al me dondu el permís; y el tabaco hay que pagavos. Digau, quant tino que donavos pa senjar el compromís.*

*Por nos que els diners, ahír —jeses son extraordinaries! —cóm no valen res, van dir, cobraréu cóm los «Corsarios»: en un abrés y un suspir.*

*Algún temps he estat patint y hara me saqueis de apuros. Avotéu si esteu llechint: ¡Pastillos de quatre vint se vonen aquí a vint duros!*

*A este préu hauré comprat qui está sego en el tabaco; y a tot astó comparat, val lo que me han regalat mes que el burro de «Machacos».*

*Del regal estic content. ¡Bón tabaco! ¡Hay qui no el (legal)!*

*També m' he estat yo ensa ment igual que els de Crevillents fumant espigol y estepa.*

*Pero tinc també quimera, si ma memòria no falla, que hay qui els fulls de lavera y els cañuts de pasionera y els fuma igual que la palla.*

*En este temps de aire nou, quatre caixetes ya es préu regalame, qué pallera!*

*Hay qui va en una caixeta al camp y se porta un bou.*

*Do que vos «foréu avants», amics, ben segur estic.*

*Continuéu, pues, enviant —no sempre, de ses en quant— algún cigarro a este amic.*

CANTARIA

# Saludo a los luchadores del Batallón Alicante

En la pasada semana tuvimos la grata satisfacción de estrechar la mano del compañero Piqueres perteneciente al Batallón Alicante, que en comisión de servicio estuvo breves horas en nuestro pueblo.

Como es de suponer, inquirimos noticias de nuestros paisanos y de los demás componentes de este Batallón, a quienes también consideramos hijos de Elche, como así se ha demostrado en el transcurso de esta lucha, por cuanto en todas las ocasiones nuestro pueblo a todos los combatientes de esta unidad ha considerado por igual.

Tuvimos la grata satisfacción de oír al amigo Piqueres darnos noticias de todos ellos, quienes disfrutan de una perfecta salud y cada vez con una moral más elevada, con mayor experiencia de la guerra y dispuestos a luchar hasta conseguir la victoria, lo que nos produjo gran satisfacción.

Enrarezemos a este compañero que a su regreso a todos saludara en nuestro nombre y nos es grato, desde estas columnas, poder comunicar a las familias de tan excelentes luchadores estas noticias.

## Comentario a la Sesión Municipal

En el orden del día poco movimientado, como corresponde al número de Consejeros que asisten. Entre ellos destaca (entre los asuntos) tres peticiones para una plaza de enfermera en el Hospital Municipal y dos comunicaciones, del Batallón de Retaguardia nº. 6 interesando el envío de dominos, parches, libros y dinero con destino al Hogar del Soldado, que como es natural pasa todo a las respectivas comisiones.

Nuestro compañero García Alberola, que preside, da cuenta de la situación del Asilo por la imposibilidad de admitir más soldados y de la grave anomalía que ocurre en el respecto al suministro de alimentos. En cuanto a lo primero se acordó que el asunto figure en el orden del día de la próxima sesión y al último que se faculte a la alcaldía para resolverlo.

El Alcalde recoge un ruego sobre la situación del Consejo Lozano Charco que en viaje oficial se trasladaba a Barcelona cuando se suspendieron las comunicaciones con Cataluña y se ignora todavía donde se encuentra, y la situación en que queda su familia, quedando en interesarse por aquella y mitigar esta.

Con ello terminó la sesión del miércoles en la que hubo tan pocas asuntos como Consejeros.

## La movilización de los reemplazos de Construcción

El Gobierno ha decretado la incorporación de los reemplazos de los años 1928 y 1929, en los oficios de Construcción y Agricultura. Con ello quiere significar y demostrar a España y al mundo que está dispuesto a resistir y luchar hasta el fin, destinando a cada uno de los españoles al sitio donde pueda dar más rendimiento. Estos camaradas, estos trabajadores que ahora van a incorporarse, van también a defender nuestro suelo patrio, no importa que no lo hagan con el fusil, también con el pico y la pala construyendo parapetos y trincheras se constituyen al invasor. Que no quede un solo español, apto y capaz sin que esté dispuesto y pronto a defender a España de la invasión, cualquiera que sea el sitio o lugar que se le designe. Todos debemos en estos momentos supremos la máxima obediencia al Gobierno legítimo de España.

El que sirva para mandar, a los puestos de responsabilidad. A los que se les entreguen arma para combatir, a luchar hasta vencer o morir; los que tengan condiciones para construir defensas, a trabajar en el frente y en la retaguardia. Todos en pie y a defender nuestro suelo invadido por los bárbaros, a defender como un solo hombre nuestra libertad y nuestra independencia.

### A nuestros subscriptores

Habiéndose extraviado algunas listas de nuestra suscripción rogamos a todos los que antes recibían «El Obrero» y ahora por esta causa la dejan de recibir, lo indiquen en los talleres de «La Gráfica», donde se edita este semanario.

### LA UNIÓN

Sociedad Femenina de Socorros Mutuos

Servicio médico para los meses de Mayo y Junio. Arrabal y Centro D. Ant.º Brá Llano y Sra. María D. José Pomeres.

Practicante: D. Lorenzo Casas.



# Delegación Provincial de Trabajo y de la Cooperativa Central de Abastecimiento

## De extraordinario interés para todas las Cooperativas de la Provincia

Por Decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros de 25 de Febrero de 1938, publicado en la Gaceta del día 27 del mismo mes, se dispone, en resumen, lo siguiente:

1.º Se autoriza a la Cooperativa Central de Abastecimiento (C.C.A.) para efectuar compras con destino a las Cooperativas de Consumo.

2.º La C. C. A. se considera como entidad oficial y se le facilita para que realice la distribución entre sus afiliados.

3.º La C. C. A. en representación de las Cooperativas de Consumo podrá celebrar contratos en las Federaciones o Cooperativas Agrícolas, Pecuarias, Vitícolas y de Producción general, para atender a las de sus asociados.

Dichas Cooperativas vienen obligadas a facilitar a la C. C. A. con carácter preferente los artículos que elaboren o produzcan.

4.º Cuando las necesidades de la población consumidora no puedan ser satisfechas por las Cooperativas de producción, la C. C. A. procurará la adquisición de los artículos que necesitan.

5.º Solo una Cooperativa en cada localidad podrá tener derecho a efectuar pedidos a la C. C. A. respetándose la elección efectuada para la designación de la Cooperativa que en cada pueblo habrá de efectuar las compras.

6.º En la C. C. A. se dará preferencia para servir los pedidos a las localidades donde las Cooperativas se hayan fusionado, constituyendo una sola Cooperativa, quedando además exceptuadas de pago de todo género de impuestos en las operaciones que efectúen con sus asociados.

7.º La C. C. A. organizará en cada región un depósito y otro nacional.

8.º Organizado el servicio

de Abastecimientos a las tarjetas de racionamiento a los Ayuntamientos que las hubieren expedido para que se estampen en ellas un sello que diga «Cooperativas», no pudiendo ser válida más que en el despacho que en la misma se cita.

9.º La C. C. A. podrá abastecer a los Centros y Dependencias del Estado, siempre que estas ingresen como asociadas y satisfagan las cuotas reglamentarias.

Así mismo podrá acudir a los comederos organizados por las Cooperativas, Centros de Producción y Organizaciones Sindicales, siempre que ingresen como asociados en las Cooperativas.

### ANUNCIO

La C. C. A., en cumplimiento de lo ordenado en el Decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros de 25 de Febrero de 1938 (Gaceta del 27), pone en conocimiento de todas las Cooperativas de Consumo de la provincia que ha quedado establecida en Alicante, Calle de Alfonso el Sabio nº 7 la Subdelegación de dicha C. C. A. para esta provincia.

Al objeto de poder dar cumplimiento adecuado a la disposición citada, procediendo al racionamiento directo de todos los cooperadores, se invita a todos las Cooperativas de Consumo de la provincia para que se pasen por las oficinas de esta Subdelegación, al objeto de recibir instrucciones sobre este servicio y suministrar las relaciones de cooperadores afiliados y demás datos necesarios para la puesta en marcha de esta nueva e importante modalidad de abastecimientos de la población cooperativa.

Alicante 5 de Mayo de 1938.

El Delegado de Trabajo y Subdelegación de la C. C. A.,

G. Vallejo

# La Sociedad de las Naciones y España

El Spiker del diario hablado «La palabra», en una de esas pasadas noches, refiriéndose a la cuestión internacional, nos decía poco más o menos lo siguiente: «El asunto de España ha quedado aplazado para discutirse dentro de unos días. Hemos de tener pues, un poco de paciencia, hasta tanto se levante definitivamente el telón y de comienzo la comedia.» En efecto no parece sino que se vaya a representar la mayor farsa que vieron los siglos. La sencilla gente, en cuyos simples cánticos no les puede caber más allá de unos cuantos principios morales, no aciertan a comprender el intríngulis de la cuestión. Nosotros tampoco somos de esos cerebros privilegiados y clarividentes que están en el quid de todos los asuntos, pero ninguna confianza abrigáramos en lo que se refiere a qué ahora, en la Sociedad de las Naciones, se arreglara el asunto de España. No es que seamos pacifista de por sí; nada de eso, pero tampoco a unos tan inocentes que vamos a creer que unos cuantos señores graves y encapados, nos den resuelto como por arte de birlibirloque, una cosa tan compleja y tan intrincada como es la cuestión Española.

Un hecho hay cierto, incontrovertible, y es, el que nosotros los españoles dignos, los que de este lado nos jugamos la vida, estamos defendiendo la libertad, la hermosa libertad y el derecho a subsistir de todos los países democráticos; pero lo estamos defendiendo con nuestra sangre y con nuestras vidas, con un tesón y un heroísmo sin par en la historia del mundo. A nosotros a los españoles de pura cepa, a los que sentimos en nuestras venas bullir la caliente sangre torera, nos subleva y nos lleva al paroxismo al ver la impasibilidad con que el mundo entero asiste a nuestra ingratitud y tragedia. No sabe el español medio de que asombrarse más, si de esta indiferencia suicida, o de la cobardía general. No es ese el pago que esperaba el pueblo español de sus hermanos los proletarios del mundo. Los trabajadores de la España Republicana, de la España leal, se batían y luchan en defensa de los trabajadores todos de la humanidad; y estos se contentan con enviar platónicos mensajes de adhesión de los que poca eficacia puede esperarse. Este es el anverso de la medalla, es el lado oficial; el que nos presentan los gobiernos democráticos, que querase o no, hacen el juego al capitalismo, porque ven en peligro sus privilegios. En cambio no debemos olvidar que existe un reverso de la medalla, este reverso es el de los camaradas de todos los países que sufren con nosotros, que cierran con rabia los puños, y esperan la ocasión para tomar la revancha. La farsa de la no intervención, se juega las últimas cartas; el proletariado internacional se apresta a la lucha y no ha de tardar en venir en ayuda nuestra, desbaratando todos los fingidos que el capitalismo levanta para sostener lo que no puede ya subsistir.

En eso, si nos es doble confiar, en la Solidaridad de nuestras camaradas los trabajadores del mundo. De la Sociedad de las Naciones, ese organismo muerto al nacer, al que Clemenceau, el viejo Tigre calificado, como la concepción calenturienta de un Cristo de guardarropía, nada hemos de esperar. De ese organismo, únicamente el caso el que sirva los intereses de los capitalistas, pero que rompa lanzas en pro de la justicia y de los derechos de los pueblos, eso sería tanto como pedir peras al olmo.

## Agrupación Socialista Obrera

### A los Comités de Grupos Sindicales Socialistas

Se convoca a una reunión que se celebrará el próximo lunes día 16 del actual, a las 7 de la tarde, en el salón principal de esta entidad, para tratar y resolver sobre el siguiente orden del día:

- 1.º Constitución de la Unión de Grupos Sindicales Socialistas.
- 2.º Nombramiento de Comité.
- 3.º Asuntos Generales.

Se encarece la asistencia de todos los que componen los distintos Comités de Grupos Sindicales.

Elche 14 de Mayo de 1938.

EL COMITÉ

# Sindicato Siderometalúrgico, U. G. T.

Nuestra Federación Nacional Siderometalúrgica con fecha 27 del pasado nos remite una Circular. Nosotros por considerarla de mucho interés, lo ponemos en vuestro conocimiento, para que como buenos militantes de la Organización, os deis cuenta de ella y sepáis cumplir en todo momento con vuestro deber.

La Circular dice así:

«A todas las Secciones.

Estimados compañeros:

La guerra de invasión que el fascismo internacional está realizando en el suelo de nuestra España adquiere en el momento presente tonalidades de un dramatismo inabarcable.

El enemigo ansioso por destruir rápidamente nuestros medios defensivos y nuestras posibilidades plenas de victoria, está realizando una acción continuada de terror contra las fábricas militares y las factorías metalúrgicas emplazadas en la España leal.

Frente a esta actitud brutal del fascismo, la Comisión Ejecutiva de la Federación, se dirige a vosotros para que, por los medios que estiméis más beneficiosos, hagáis saber a los camaradas que trabajan en las fábricas donde se construye material de guerra, la obligación que están todos y cada uno de ellos, de seguir intensificando su trabajo, pase lo que pase lo que pase en la fábrica.

Si la aviación destruye las paredes de los talleres, pero deja en pie las máquinas en condiciones de producir, los camaradas Metalúrgicos tienen el deber de producir al lado de la máquina sin abandonar la producción un solo instante.

Si la máquina es destruída, a repararla sin pensar jamás en las horas de jornada señalada.

Hace falta producir más y más, y los Metalúrgicos tenemos el deber de demostrar como sabemos sentir la guerra.

Ni una hora de permiso en el trabajo, ni una vacilación en el deber, lo exige así esta hora única de la Historia.

Con la seguridad de que ese Sindicato responderá unánimemente a nuestro grito de trabajo, os ayuda en nombre de la Comisión Ejecutiva. El Secretario General, Pascual Tomás.»

Por nuestra parte, este comité haciéndose eco de lo que la

vita a todos nuestros compañeros a que se den cuenta de ella y sepan cumplir con lo que es deber de todos. «Trabaja y producir para ganar la Guerra.»

Elche 5 de Mayo de 1938  
Por el Comité. El Secretario General. Manuel Machuca

## Grupo Femenino Socialista de Torrellano Alto

Las compañeras que forman el Grupo Femenino Socialista de Torrellano, dando una vez más su ejemplo de antifascismo y revelando de un entusiasmo sin igual han organizado el 1.º de Mayo, Fiesta del Trabajo, una labor propia de la mujer antifascista, en la retaguardia. Teniendo en cuenta las características de Torrellano han sabido organizar una colecta y poner a disposición del Ayuntamiento de Elche para atender las necesidades de nuestros compañeros combatientes la cantidad de 1019 pts., haciendo dispuestas a realizar en pro de la causa, cuantos sacrificios sean necesarios.

Desearo un propio triunfo a la República, dirigimos un fraternal saludo a nuestros compañeros combatientes y nos ofrecemos por y para la causa del pueblo trabajador.

(Viva la República)  
EL COMITÉ  
Torrellano Alto 11 Mayo 1938

## UNION DE MUCHACHAS AVISO

Se pone en conocimiento de todas las compañeras que pertenecan a la «Unión de Muchachas» y no tengan el carnet, pasen a recoger todos los días de 7 y media a 9 de la tarde.

Elche 9 de Mayo de 1938  
EL COMITÉ

## Obreros: Leed El Socialista

## En favor de la Casa del Combatiente de Elche ex Madrid

Una vez más, el gremio de Camareros y Similares de Elche, ha respondido al llamamiento que le hace la Casa del Combatiente de Elche, juntamente con los dueños de cafés y bares.

Bar Casanova, 4 botellas de diferentes marcas; Café la Paralela, 4 botellas id.; Repostería del Ateneo, Anselmo Clavé, 4 botellas id.; Repostería de la Agrupación Socialista, 4 botellas de coñac; Bar Popular, 4 botellas de diferentes marcas; Casa Marqués Pastor, 3 botellas id.; Control de Hostelería, 6 botellas id.; Repostería de la Unión Soviética, 2 botellas id.; Bar Cuatro Caminos, 2 botellas id.; American Bar 4 botellas id.; Casa Blas Orta, 4 botellas id.; Café Comercio, 5 botellas id.; Lilitino, 2 botellas id.; Repostería Casa del Pueblo, 2 botellas id.; Bar Maricón, 5 botellas id.; Bar Negreco, 4 botellas id.; Bar Alcoyano, 4 botellas id.; Casa Jaime Orta, 4 botellas id.; Bar Sabuco, 2 botellas id.; Domingo Iborra, 6 botellas id.; Bar Unión, 4 botellas id.; Bar Habana, 4 botellas id.; Bar Germanías, 1 botella; José Vitelobca, 2 botellas de diferentes marcas; La Fabricueta, 2 botellas coñac (medias); Constería de Luis Torres, 2 botellas; Constería de Hijos de Tomás García, 3 botellas; Constería de José Linares, 2 botellas; Bodega de Francisco Agulló, 1 barril de vino; Hotel Comercio, 5 botellas; Repostería de Unión Republicana, 1 botella; Hotel Sol, 5 botellas de diferentes marcas; Tienda de Antonio Pascual, 1 botella; Hotel la Constanza, 5 botellas de diferentes marcas; Manuel Benito, 57 pesetas.

Por la Comisión Organizadora, Luis Guillardart; Pedro Morano.

# Escuelas Populares Pablo Iglesias

Por la Agrupación Socialista Obrera de esta localidad, han sido organizadas unas escuelas populares que llevan el nombre del glorioso Apóstol del Socialismo español, Pablo Iglesias, en las que se facilitará enseñanza a las clases populares, de los conocimientos elementales de Caligrafía, Mecanografía, Contabilidad, Cálculo Mercantil y TAQUIGRAFIA. También se ha creado una clase especial para analfabetos. Siendo la mujer el elemento que há de sustituir a los hombres en las oficinas, esperamos que cuantas sientan aspiraciones de capacitación y cultura, pasen a inscribirse al domicilio de la Agrupación Socialista, plaza del Dr. Campello. Se organizarán cursillos especiales de propaganda cultural de los que se dará el oportuno conocimiento.



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Elche: 1 mes, 1'25  
 Península: trimestre 4'20 Extrañero, trimestre 5'60

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES  
 F. Ascaso, 13 y Vitoria, 4 y 6 - Teléfono, 61

Número suelto 25 cts.

## Conferencia del Sindicato Siderometalúrgico

*(Fin de la 1.ª página)*  
 garon defender nuestra libertad e independencia han hecho tratados al fustamento que hicieron a su bandera, nosotros, los antipatriotas y enemigos de España, hemos formado el Ejército de la República, y quien contenga al invasor es el pueblo español, y debe la clase trabajadora pedir en últimas instancias su libertad. Es el pueblo a conseguir en esta guerra.

¿Os imagináis vosotros ciudadanos de Elche, un artista cuando coje el bloque de piedra y a golpe de martillo y buril va modelando una figura humana, que para ser humana no le falta más que hablar, imaginad vosotros que el artista puede hipotecar su libertad para modelar la estatua como le indican sus sentimientos naturales? ¿Creeis cuando el pintor va copiando en el lienzo los colores de la naturaleza para imitarlos, puede admitir que nadie hipoteque sus manos para que trate los colores como convenga al amo? ¿Creeis posible que el músico ponga sus instrumentos y desgrane sus notas, hipotecando también su concepción sublime del arte? Que un obrero en el campo en el taller en el andamio, pueda trabajar con emoción arando la tierra, construyendo máquinas, colocando ladrillos, al sobre el gravita el peso muerto de la reacción? El hombre entonces, no sería, ni obrero, ni artista, ni músico, ni poeta, ni pintor ni agricultor, el hombre sería sencillamente algo muy parecido a lo que son los burros de noria, que van rodando, ruidando al golpe del látigo, con los ojos cubiertos con su ignorancia, mientras van arrancando de las entrañas de la tierra el agua, que al regar, ha de convenir en oro los intereses del amo. Meditad vosotros ciudadanos de Elche, que camino os conviene más seguir, que camino es el que vuestra conciencia os dicta, que debéis hacer, si morir por la República y por nuestra independencia, o comensar ya a ir ensayando a cuatro patas lo que tenéis que hacer en lo futuro.

**Cuando se produjo la sublevación Militar**

Cuando se produjo la sublevación militar, ciudadanos de Elche ¿quien obligó a vuestros hermanos a marchar al frente a defender las libertades españolas? Nadie, porque fué Elche uno de los pueblos de España que más contingente dió en los primeros días de la guerra, porque en Elche se había sembrado la idea y aquellos seres románticos que partieron en los primeros días al frente, eran los que tenían una luz idea; no preguntaron al médico si eran útiles o inútiles para la guerra, se sintieron hombres sencillamente hombres.

Elche dió la cesación de ciudadanía que representa el entregar voluntarios para salvar la libertad, y yo lo repito ahora ciudadanos de Elche, que si graves eran las horas del 18 de Julio de '36, graves y solemnes son las horas de Mayo de '35. Ahora hace falta repetir las estampas de Agosto y Septiembre de '36. No espereis ciudadanos que se llamen al cumplimiento de su deber. Cuando se vá por la calle y se contempla la posibilidad de que el frente atropelle al débil, el hombre que sabe serlo, no espera que la Ley le ordene defender al niño, salta espontáneamente y le defiende.

**Cuando España proclamó la República del 14 de Abril**

Cuando en España se proclamó la República el 14 de Abril de 1931, se abrieron a las ideas republicanas, organizacionales y señores que toda su vida habían sido enemigos de las reivindicaciones de clase del pueblo español. ¿Porque transigieron en aceptar el cambio de régimen español? Porque la República dejó en manos de la clase capitalista los instrumentos de trabajo, a la clase burguesa no le importaba ni poco ni mucho que el régimen político de

España se llamase Monarquía o Republicana, si la República garantizaba los intereses capitalistas en el mismo tanto por ciento que estaban garantizados durante la Monarquía. Pero cuando la República quiso ser algo más que un cambio de bandera y de un himno nacional. Cuando la República quiso ser justicia, quiso ser Escuela; cuando quiso dictar leyes sociales para apoyar un poco no más los derechos del que trabaja, inmediatamente surgió en España la primera sublevación de 1932. La República se pudo convencer que estos señores nunca aceptarían un avance progresivo en la vida social de España. Lo demostraron en Agosto del '32. La República volvió a ser clemente. Nació sin sangre y quiso conservar en el poder sin sangre, y por no querer hacer sangre en el cuerpo de nuestros tradicionales enemigos, al correr de los años hay ríos de sangre del pueblo español, derramados por nuestros camaradas por causa de nuestros enemigos.

**Cuando se produjo la sublevación Militar**

Cuando se produjo la sublevación militar, ciudadanos de Elche ¿quien obligó a vuestros hermanos a marchar al frente a defender las libertades españolas? Nadie, porque fué Elche uno de los pueblos de España que más contingente dió en los primeros días de la guerra, porque en Elche se había sembrado la idea y aquellos seres románticos que partieron en los primeros días al frente, eran los que tenían una luz idea; no preguntaron al médico si eran útiles o inútiles para la guerra, se sintieron hombres sencillamente hombres.

Elche dió la cesación de ciudadanía que representa el entregar voluntarios para salvar la libertad, y yo lo repito ahora ciudadanos de Elche, que si graves eran las horas del 18 de Julio de '36, graves y solemnes son las horas de Mayo de '35. Ahora hace falta repetir las estampas de Agosto y Septiembre de '36. No espereis ciudadanos que se llamen al cumplimiento de su deber. Cuando se vá por la calle y se contempla la posibilidad de que el frente atropelle al débil, el hombre que sabe serlo, no espera que la Ley le ordene defender al niño, salta espontáneamente y le defiende.

**Cuando España proclamó la República del 14 de Abril**

Cuando en España se proclamó la República el 14 de Abril de 1931, se abrieron a las ideas republicanas, organizacionales y señores que toda su vida habían sido enemigos de las reivindicaciones de clase del pueblo español. ¿Porque transigieron en aceptar el cambio de régimen español? Porque la República dejó en manos de la clase capitalista los instrumentos de trabajo, a la clase burguesa no le importaba ni poco ni mucho que el régimen político de

ahora desfiles espectaculares al son de charangos y atabales al son de vive el Alcalde; ahora hace falta trabajar en el campo y en el taller hasta donde la guerra exija. Muchos necesitan gritar por convercerse ellos mismos de que son antifascistas. Los que saben serlo, no necesitan pregonarlo porque lo pegan por ellos los actos de toda su vida.

Si en el aspecto político tiene para nosotros una grandísima importancia también. En el aspecto social, la guerra representa nuestra derrota y nuestra victoria; un afianzamiento absoluto, una seguridad plena de que estamos en condiciones de transformar toda la vida social española, toda la economía española.

La libertad compañeros, y el trabajo compañeros, exigen de nosotros un ritmo muy distinto el que llevamos hasta ahora. Los dirigentes de los sindicatos se encuentran con algunos problemas tan importantes como aquel de la jornada del trabajo, ya que algunas profesiones siguen trabajando aún 44 horas a la semana. Las directivas de los

sindicatos, tendrán que obligar sino lo queréis hacer voluntariamente, a trabajar todos los días 10 o 12 horas como jornada legal de trabajo. En algunos pueblos han exigido para trabajar más horas, cobrarías como extraordinarias, y además de esto, que les dieran más ración de comida. Ya lo sabéis, habréis de trabajar 12 cobrando como ocho y con la ración igual de comida. Y que no se merme. Porque ya lo sabéis al día siguiente de nuestra victoria, tendremos que trabajar más horas y tendremos menos pan. En la ración de la comida diaria se ha hecho mucha propaganda. Habrá algunos de los que dicen que van a conseguir más pan y más comida, que sea tan villano que crea poder ser posible que el Gobierno de la República tenga almacenados los víveres y los deje pudrir sin entregárselos al pueblo? Quien así piense es inconcientemente un villano o un miserable. No hay más comida ciudadanos de Elche porque no se puede. En la guerra de 1914 a 1915, fué España granero de Europa y en aquel entonces granero de los

hombres en guerra. ¿? como hacia pagar la clase capitalista española el trozo que necesitaban los soldados franceses? A precio de oro. ¿Y como hacia pagar la clase capitalista española los zapatos con suelas de cartón? A precio de oro. ¿Por qué?, porque no sentía la emoción universal de la guerra. Pues de la misma manera que en España su clase capitalista, en el año 14 al 18, se condujo a la misma forma, tan ruin, se conduce con nosotros el capitalismo francés y americano. Si queremos vino hemos de pagarlo en oro si queremos carne, hemos de pagarla en oro, y como a España no hay nación del mundo que le conceda empréstitos, estamos gastando nuestras reservas y puede llegar el instante que por defender nuestra independencia se haya agotado el último logote de oro. Y entonces que vamos a hacer. ¿A rendirnos? Eso no pueblo de Elche. Hay que saber resistir y triunfar; como se resistía aquí en aquellas huegas de alparagatos, en las que se comía yerbas, pero se triunfaba.

**Si ambicionamos la ayuda del mundo, hemos de saberla ganar.**

Ambicionamos una ayuda del mundo, queremos que el mundo nos ayude a nosotros. Ahora mismo se está celebrando en Ginebra una reunión en la cual se examina de nuevo el problema español. Yo no quiero sentar plaza de adivino, pero no hace falta ser un lince para adivinar el resultado de las deliberaciones Ginebrinas; el resultado será, discursos extraordinariamente dramáticos de nuestro representante, que tienen la fatalidad de ser pronunciados ante una asamblea, que en vez de hombres, es de figuras de anjeles de pastoreo, a las que por mucho que se las roce no se mueven. Por muy elocuentes que sean las frases y argumentos de nuestro Ministro de Estado, los que podían ayudarnos seguirán sin entender el lenguaje de la verdad. La entenderán el día que el pueblo español vuelva a tonificar su relaguarda con la misma emoción documental que el 18 de Julio de 1936. La conquista de Teruel, tuvo más elocuencia en el Mundo que todos los tribunos de España; el hundimiento de los barcos facciosos, más poder que todas las notas diplomáticas. El día que que Francia e Inglaterra se den cuenta que nuestros soldados van a triunfar en breves días, ese día observareis como llegan como mozos enmascarados, pretendiendo asomarse a la reja de nuestra España a cantar las más sentidas estrofas de carlino. Por lo tanto la solidaridad internacional, hace

Italia ganaría dentro de cada pueblo, dentro de cada ciudad; formando la trama del trabajo, la moral de guerra, el sentido de responsabilidad.

**Punto final**

Vamos a poner un punto final al acto de hoy, para volver quizás a encontrarnos en otra ocasión. Pero pueblo de Elche, piensa en estas palabras que voy a pronunciar y que quiero que queden grabadas en tu corazón. Si la victoria en la guerra la alcanzamos por nuestro propio esfuerzo, al día siguiente tendremos abierto de par en par el camino para estructurar la vida social y económica de España según lo ordene el pensamiento y la voluntad de la mayoría de los españoles; pero si nuestra victoria viene por la ayuda de Naciones determinadas, no olvides que junto a los laureles de nuestra victoria, estará nuestra hipoteca, porque el capitalismo que nos ayude se cobrará mañana un tanto por ciento muy crecido. Vamos todos a ser Quilices, a defender a la mujer a defender a los menesterosos, a defender los ideales. El botín de la victoria dejarlo para los Sanchos Panzas. Vamos a trabajar con lealtad; republicanos, socialistas, comunistas, anarquistas; he llegado la hora, por España, y por la República; mano junto a mano, corazón junto a corazón, a morir y a triunfar por la libertad de España.

**Lista de compañeros del Batallón Elche que han hecho donativos para el Partido Socialista**

- José Maldonado Rodenas, 50 pesetas; José Ferrández, 50; Antonio Martínez Santonja, 50; José Ruiz Gómez, 50; Daniel Prats, 100; Manuel López Chinchilla, 10; Gaspar Soler, 20; Lorenzo Miralles, 20; Pascual Alfés Vilella, 20; José Hernández Terol, 15; José Soler Asencio, 10; Matías Velasco, 10; Jaime Esquilino, 10; Juan Manzana, 25; Francisco Serrano, 20; Antonio Chinchilla, 10; Rafael Escobar, 10; Francisco Ponce, 10; Gregorio Granados, 15.

Total Ptas. 505

IMPRENTA LA GRAFICA  
 TELEFONO 61 :: ELCHE

### La labor de Manuel Rodríguez en Castellón

La prensa de Valencia, comentaba estos pasados días los bombardeos que la aviación facciosa llevó a cabo sobre Castellón, destacando el hecho de que apesar de la intensidad de los mismos, de haber tomado parte en ellos más de 60 aviones enemigos y de haberse lanzado más de quinientas bombas, el número de víctimas fuera insignificante. Llamaba la atención de las autoridades valencianas indicando que ello había sido posible merced a la bien construida red de Refugios con que Castellón cuenta, consiguiendo a que con toda urgencia se tomase como ejemplo lo de Castellón y que se acelerará en lo posible la construcción de los refugios suficientes en Valencia.

También la prensa de Alicante se ha ocupado ampliamente de este hecho, y a continuación transcribimos un párrafo del artículo del fondo del diario socialista «Avance» del número correspondiente al mes de los corrientes.

«El compañero Manuel Rodríguez, dándose cuenta del volumen de la guerra provocada por el fascismo, se dedicó desde el primer momento a poner a la provincia en disposición de guerra, tanto para las posibilidades de actividad militar como para preservar a la población civil de las agresiones italo-alemanas por aire y mar. Dentro de los recursos a su alcance, dirigió a Castellón y poblaciones importantes de los refugios necesarios, y así se explica, que siendo dicha provincia una de las más castigadas por las incursiones fascistas, sea lo que en proporción rinda menor número de víctimas. Los partes oficiales de guerra nos han enterado de los últimos y horribles bombardeos aéreos sobre Castellón pero en ellos el número de víctimas ha sido insignificante.»

Este desde luego es evidente; está demostrado hasta la saciedad. Si ha sido posible que en Castellón y su provincia se pueda contar con los refugios suficientes para servir de templo a su población civil y militar, se debe en su mayor parte a la labor ahnegada y constante de un hombre previsivo e inteligente, que sin descansar noche y día inició y encauzó su construcción. Nosotros como ilicitanos debemos sentirnos orgullosos de Manuel Rodríguez, así como de todos nuestros paisanos que allí donde se les destina cumplen con su deber. Es un orgullo legítimo y auténtico, que debe obrar en nosotros como estimulante, y que debe de hacer que multipliquemos nuestros esfuerzos y nuestros sacrificios en pro de la justa causa que defendemos.